

Compañeros y compañeras:

Este es un Comité Nacional que celebramos al inicio de un curso político de gran trascendencia. Es el segundo curso del Gobierno Socialista y creo que podemos decir, con satisfacción, que en este año han cambiado muchas cosas en Euskadi.

Estamos mucho más fuertes que hace un año; los datos atestiguan que estamos saliendo de la crisis; hemos ganado amplios espacios de libertad; la tranquilidad y la normalidad se ha hecho patente en nuestro día a día; la convivencia se refuerza; y estamos poniendo en marcha los cambios y las reformas que necesitamos para modernizar el país y asegurar el bienestar futuro.

Estamos mejor que hace un año y tenemos un Gobierno sólido y un partido unido y sin fisuras. Y eso nos da la fortaleza suficiente para enfrentarnos a los retos que tenemos por delante, como lo hemos sabido hacer en el pasado.

Hemos recorrido un tiempo en el que lo importante era resistir: Resistir ante la crisis; sostener nuestras empresas y nuestra economía; ayudar a las familias y a los que peor lo estaban pasando; mantener los servicios públicos; consolidar y no retroceder en el Estado del Bienestar,...y hacerlo todo con menos recursos de los que se habían tenido hasta ahora.

Y también ha sido un tiempo de resistir (como Socialistas) al embate que nos lanzó el PNV para deslegitimar nuestro gobierno, poniendo en duda su legitimidad e, incluso, la del propio Parlamento

Vasco. (Aún todavía hoy, de vez en cuando, alguno nos sale con esa cantinela).

Tuvimos que oír de todo pero aguantamos. Callando muchas veces por responsabilidad. Veníamos de una década de enfrentamiento agónico y de división social y política permanente y no queríamos, bajo ningún concepto, perpetuar esa situación de bronca constante, sino cambiar radicalmente esas cosas.

Y todo ello ha tenido resultados positivos. Hemos cambiado de raíz el debate político del país. Hemos logrado el liderazgo de una agenda política en Euskadi que ya no es prisionera de las pretensiones soberanistas de unos pocos, sino que obedece a las demandas y a las necesidades reales de la sociedad vasca.

Hemos tomado la iniciativa y se nota:

- Hemos tomado la iniciativa en **Educación** y hemos superado la guerra de los modelos lingüísticos, para avanzar con paso firme hacia el trilingüismo y la introducción del inglés. Hemos dado el salto de la pizarra al aula digital y a la escuela 2.0, como grandes herramientas de futuro en las que nuestros jóvenes se deben manejar con soltura. Y por primera vez podemos decir, con satisfacción, que hay más alumnos matriculados en la Escuela Pública que en la privada, lo que da muestra de la calidad y de la confianza creciente con que cuenta nuestra escuela.

- Hemos tomado la iniciativa en **Sanidad** (y no sólo aquí, sino en toda España) y hemos empezado a asentar las bases de un sistema sanitario sostenible que, manteniendo la calidad en la atención de los enfermos agudos, se oriente hacia la atención de los enfermos crónicos y a la asistencia telemonitorizada en los domicilios.
- Hemos empezado a orientar las **Políticas Sociales** de éste país introduciendo la corresponsabilidad: El compromiso de aquellos que reciben una prestación con su propia formación y empleabilidad, para evitar la cronificación de esas situaciones de necesidad. Porque entendemos que la mejor política social es el empleo.
- Hemos terminado con el sentido uniformador y patrimonial de la **cultura vasca**, para empezar a hacer realidad nuestra apuesta por una cultura abierta, plural, diversa e integradora.
- Hemos cambiado totalmente una **política exterior** dedicada al adoctrinamiento ideológico (recordar para que utilizaba los viajes el Gobierno anterior), por otra que tiene como objetivo la expansión de nuestra economía, la internacionalización de nuestras empresas, buscar mercados, ampliar nuestro sector turístico y trasladar la imagen de la Euskadi real más allá de nuestras fronteras.
- Nos hemos puesto al frente de las inversiones y las **infraestructuras** y hemos dado un enorme impulso al Tren de Alta Velocidad y a las infraestructuras ferroviarias que

vertebrarán nuestro país, convirtiéndonos en esa gran Metrópoli, en esa Euskal Hiria que tanto nos atrae.

- Hemos empezado a racionalizar la propia **Administración** y el gasto corriente del Gobierno que no podía seguir aumentando permanentemente al ritmo que lo hacía hasta ahora porque llegaría a asfixiar nuestras cuentas públicas.....

Podría seguir, pero creo que queda manifiestamente claro, que hemos trasladado el debate, que hemos transformado las prioridades y llevado la iniciativa política a los problemas de la gente y a las necesidades del país.

Y seguramente ha habido dos ámbitos en los que esto ha sido más visible y evidente: la lucha por la Libertad y contra el terrorismo y la lucha contra la crisis.

Y hemos ganado en libertad. Hemos demostrado ideas claras, firmeza en la acción y unidad frente al terror, que era lo que, de alguna manera, reclamaba la sociedad vasca.

Y hemos aplicado una política de tolerancia cero para recuperar, para la libertad y para la ciudadanía, los espacios secuestrados tantos años por los violentos. Nos propusimos desterrar de nuestras calles y de nuestras plazas la arrogancia de los violentos y el escarnio a las victimas y a los amenazados. Y al principio, (no os lo tengo que recordar), a muchos no les gustó, les pareció mal el esfuerzo de nuestros ertzainas de ir ganando trozo a trozo, calle a calle, pueblo a pueblo, espacios de libertad. Pero la ciudadanía nos

respaldó y hemos logrado un amplio apoyo de la ciudadanía a la política antiterrorista del Gobierno Vasco.

Y dimos un nuevo impulso a la ertzaintza en la lucha contra ETA. Y estamos teniendo resultados: y la ertzaintza empieza a detener comandos de ETA. Primero en Ondarroa donde intentaron volar la comisaría. Y hace bien poco, especial alegría me produjo que nuestra policía detuviera al presunto asesino de nuestro compañero Joseba Pagazaurtundua.

Y este verano que acaba de terminar es el resultado de ese esfuerzo. Ha sido el verano más tranquilo que hemos conocido. Y las fiestas son de la ciudadanía, abandonando para siempre ser el envoltorio de los mensajes de los violentos.

Y estamos ganando la batalla. Y no nos vamos a dejar engañar ni enredar por los últimos coletazos de los violentos. Son resultado de su debilidad y están perdiendo la iniciativa recurriendo a fórmulas que ya han fracasado en el pasado.

Ahora ETA nos anuncia, con un lenguaje ambiguo y arcaico, que hace algunos meses que decidió no cometer “acciones ofensivas”. Y es verdad que cada día que pasa sin atentados es un triunfo. Es verdad que no es una mala noticia en ese sentido, y nosotros los socialistas, que hemos dejado muchos compañeros y compañeras en el camino y que tenemos que llevar escolta, lo sabemos mejor que nadie.

Pero también sabemos que es absolutamente insuficiente y que ese anuncio no va a cambiar nuestra política. Porque no hay ni atajos ni pistas de aterrizaje. No somos los demócratas los que tenemos que cambiar. Y, por eso, la firmeza de las convicciones democráticas va a seguir siendo mi guía en la política antiterrorista.

Son ellos los que tienen que adoptar las decisiones necesarias para dar respuesta a lo único que espera la sociedad vasca: y ETA sabe lo que tiene que hacer: desaparecer.

Y el mundo de Basatuna también sabe lo que le corresponde. Sabe que su responsabilidad (y es sólo suya si quiere que les creamos en su apuesta por la política) es terminar, de una vez y para siempre, con la dependencia de ETA.

Tienen que romper el cordón umbilical que les une a la violencia y trabajar para que desaparezca. Y no nos van a enredar con discusiones bizantinas porque no es creíble que nos hablen de política y de soluciones democráticas. Porque política y democracia son radicalmente incompatibles con la violencia, o con la tutela que quiere seguir ejerciendo ETA, o con el mantenimiento de lazos con una banda terrorista.

Y por lo tanto, repito, son ellos los que tienen que asumir su responsabilidad, los que tienen que demostrar el valor de romper con el terrorismo, los que tienen que demostrar, con hechos, que quieren hacer política de verdad.

Y no les va a ayudar nadie porque afortunadamente en esto no hay fisuras, ha sido claro que los demócratas en Euskadi estamos unidos, y todos les hemos dicho lo mismo a ETA y a Batasuna, y eso tiene un valor enorme y lo vamos a preservar.

Y casi podría decir que sólo por este avance de la libertad y de la convivencia está justificado el esfuerzo y la existencia de un Gobierno como el nuestro, pero hemos hecho mucho más.

Hemos dado tranquilidad al país. Se terminaron los debates agónicos y circulares sobre la identidad. Hemos dicho a la ciudadanía que pueden ser vascos cada uno a su manera. Hemos dicho que la tolerancia hacia el otro es el precio de la propia libertad de cada uno. Estamos logrando que la igualdad de los diferentes vaya ganando espacios de convivencia en Euskadi.

Y también hemos demostrado la falsedad de otro mito. El nacionalismo había repetido, una y otra vez durante muchos años, que sólo ellos eran capaces de gestionar bien el país. Que sólo ellos eran los gestores honrados y profesionales que necesita en todo momento Euskadi. Y hubo gente que les creyó, que lo pensaba así, que pensaban que sólo podía gobernar el PNV para que las cosas fueran bien.

Los Socialistas sabíamos que no era cierto. Que nosotros sabíamos gestionar bien los intereses públicos porque tenemos ideas; porque nos preocupan los problemas de la gente; porque sabemos buscar la colaboración de muchos; y porque los Alcaldes Socialistas de Euskadi llevaban muchos años gestionando nuestros municipios, y

también, aunque a algunos se les olvida, porque en los gobiernos de coalición nuestros consejeros fueron los que soportaron la mayor parte de gestión del gobierno vasco.

Los Socialistas Vascos lo sabíamos y ahora lo hemos demostrado.

Hemos gestionado el Gobierno y hemos gestionado mejor. Haced un poco de memoria y poneos a comparar Departamento por Departamento, y veréis que la respuesta es clara.

Pero es que, además, **hemos hecho más con menos**.

Cuando llegamos al Gobierno la economía entraba en recesión; el paro había aumentado en 43.000 personas en los doce meses anteriores; las empresas atravesaban dificultades serias; los ERE's aumentaban de manera preocupante; la recaudación caía de forma drástica. Y el Gobierno anterior, (que no quiso reconocer la crisis), no hizo ahorros precisamente. Hizo unos Presupuestos expansivos (con el dinero que no tenían) y nos dejó en una situación económica en las cuentas públicas casi de emergencia.

Los buenos gestores habían derrochado los recursos del país, sin hacer previsiones ante la crisis. Los buenos gestores habían sido incapaces de tomar las decisiones que correspondían ante la que se nos venía encima. Los buenos gestores gastaron los recursos disponibles, para que cuando llegáramos nosotros tuviéramos las manos atadas.

Y nos ha tocado hacer recortes, imponer austeridad y buscar recursos extraordinarios para hacer frente a la crisis y ayudar a empresas y a familias. Una de las primeras medidas fue dotar con 20 millones más las Ayudas de Emergencia Social. (Y la semana pasada las hemos vuelto a ampliar). Y vinieron luego las medidas especiales **+Euskadi 09**, 387 millones para ayudar a la economía, a la industria y al comercio.

Y las líneas de financiación de empresas. Y los planes **Resiste** y **Compite**. Y las inversiones en I+D+i que han seguido aumentando a pesar de la crisis. Y las ayudas para salir fuera a competir en el mercado global. Y la apuesta por el coche eléctrico. Y por considerar al turismo (que ha batido todos los records estos últimos 3 meses) como uno de nuestros sectores estratégicos. Y los Planes Renove que han dinamizado y sostenido sectores con dificultades en Euskadi. Y la Mesa de Diálogo Social. Y la apuesta por invertir en nuevas infraestructuras generadoras de empleo y de valor añadido.

Y todo ello a la vez que aumentaban las demandas en los Servicios Públicos. Por ejemplo, el curso pasado tuvimos 6.000 alumnos más en la enseñanza no universitaria y este año la cifra se va a incrementar. Y le hemos dado respuesta, como decía antes, consiguiendo, por primera vez, tener más alumnos en el sector público que en el privado. Y esto no sólo es atender a más alumnos, sino que se convierte en motivo de orgullo para un Socialista.

Y también hemos tenido que atender a más pacientes en la sanidad pública, porque aumenta la población con más de 65 años y las enfermedades crónicas.

Y hemos atendido a 53.000 familias con las ayudas de la Renta de Garantía de Ingresos.

Nunca hemos ocultado la gravedad de la crisis y hemos pedido ayuda y colaboración a todos. Y ha dado resultado. El esfuerzo colectivo de instituciones, empresas y trabajadores nos permite decir que hemos aguantado bien y que salimos de la crisis.

Y estos días estamos recogiendo la cosecha de ese esfuerzo colectivo de los vascos; de todos. Pero es verdad, y **tenemos que reivindicar, con orgullo, que algo habrá tenido que ver el Gobierno Socialista.**

Y hoy podemos decir que nuestra economía lleva 9 meses consecutivos creciendo y que, por primera vez en mucho tiempo, nuestra tasa interanual ha crecido un 0,5% del PIB.

Que el sector industrial (nuestra gran fortaleza como país) lleva meses en números positivos y que se ha enganchado bien a las economías que más crecen en Europa.

Que el turismo se ha colocado ya como un sector emergente que representa el 5,8% de nuestro PIB y que tiene todavía mucho potencial de crecimiento si hacemos las cosas bien, como hasta ahora.

Que las exportaciones e importaciones también han crecido.

Que, en lo que va de año tenemos un saldo positivo en la creación de empleo. Hay más vascos y vascas trabajando hoy que el 1 de Enero, y esa recuperación del empleo sigue siendo nuestra principal obsesión.

Que está mejorando sustancialmente la recaudación en todas las haciendas vascas, como buen indicador de la mejora de la economía. Y esto es algo que, posiblemente, haga que podamos disponer de recursos adicionales para, de aquí a final de año, hacer inversiones productivas nuevas.

Todavía la crisis no ha terminado y costará tiempo, pero ésta es la realidad, hemos mejorado y mucho y por eso quiero repetiros con orgullo: **los Socialistas hemos hecho más con menos recursos. Los Socialistas estamos liderando el país en la buena dirección. Los Socialistas sabemos gestionar mejor.**

Y ahora empezamos un nuevo curso y en todas las instituciones: Ayuntamientos, Diputaciones y Gobierno Vasco estamos elaborando los Presupuestos del año que viene. Y van a ser muy importantes en todos los ámbitos: En los Ayuntamientos y Diputaciones serán los últimos de la legislatura. En el Gobierno Vasco serán de consolidación y de inicio de reformas profundas para modernizar Euskadi, y en España son imprescindibles porque tienen que ser los Presupuestos que recojan el sacrificio colectivo

que hemos hecho para salir de la crisis; los que den confianza exterior en nuestro país; y los que apunten las medidas de futuro.

Los Socialistas Vascos sabemos que no vivimos aislados. Que nuestro bienestar depende también del bienestar de otros. El que Europa avance, el que España tenga unos buenos presupuestos para salir de la crisis es fundamental para nosotros. Y es fundamental que en España sigamos teniendo Gobierno Socialista y no dejar ésta situación en manos de la derecha.

No puedo ocultar el desencuentro del año pasado con la transferencia de las políticas activas de empleo. Soy Lehendakari de Euskadi y mi obligación (por encima de las siglas) es defender los intereses de éste país y sus ciudadanos. Y el veto impuesto por el PNV fue injusto y partidario. Sólo consiguió retrasar la transferencia y, con ello, quiero decir que el **PNV debe un año de políticas de empleo a los trabajadores, empresas y parados de Euskadi.**

Ahora hay una nueva oportunidad y una nueva negociación. El PNV, está diciendo que quiere reivindicar las transferencias pendientes. Ha empezado de nuevo a leer el texto del Estatuto de Gernika. Y es una buena noticia. Nosotros nunca lo habíamos abandonado. Pero os acordareis que ellos, no hace tanto, decían que el Estatuto estaba muerto y pusieron en marcha el Plan Ibarretxe, que supuso división y crispación para la ciudadanía vasca.

Y también es una buena noticia que el PNV quiera involucrarse en las responsabilidades del Gobierno central. Siempre lo hemos dicho y siempre lo hemos facilitado: Es bueno que todos participemos en las responsabilidades de España, también los nacionalistas, porque es la demostración de que en el proyecto de la España plural y diversa cabemos todos.

Y me habréis oído decir estos días (también se lo dije al Presidente Zapatero) que todos tenemos que hacer un esfuerzo para lograr unos buenos Presupuestos para España, pero que eso no se puede hacer beneficiando a un partido en detrimento de Euskadi. Y que, en ese sentido, estaré vigilante.

Y pienso que el acuerdo es posible. Tengo confianza y estoy convencido de que de esta negociación pueden salir beneficiados los ciudadanos de España y los de Euskadi también, porque nuestros intereses son, no sólo compatibles, sino complementarios.

Y vamos a ayudar, y estamos ayudando, a que esa negociación salga bien y estamos trabajando con el Gobierno de España y ofreciendo fórmulas para que la transferencia de las políticas activas de empleo sea la más amplia y completa posible. En una interpretación estatutaria que, sin romper la caja única de la Seguridad Social, nos satisfaga a todos. Y estoy convencido de que es posible y de que hay margen para el acuerdo en beneficio de todos.

Y nosotros también tenemos que aprobar nuestros Presupuestos para el año que viene. Y van a ser muy importantes porque vamos a

dar un gran paso en las reformas necesarias para modernizar Euskadi.

Vamos seguir con la austeridad y la eficiencia en la gestión de la cosa pública.

Serán unos Presupuestos austeros. Hemos utilizado recursos extraordinarios y nos hemos endeudado para salir de la crisis los años 2.009 y 2.010. Ahora debemos lograr el equilibrio presupuestario y hacer las inversiones necesarias para modernizar el país.

El gasto corriente del año que viene no va a ser superior a los ingresos ordinarios que tengamos, pero vamos a hacer un esfuerzo inversor en economía productiva y en la creación de la sociedad del conocimiento.

Tener más ingresos no debe utilizarse para gastar más, sino para gastar mejor y hacer más y mejores inversiones para modernizar nuestra economía y nuestra sociedad.

.....

Y quiero terminar refiriéndome a nuestro próximo reto como Partido: las Elecciones Municipales y Forales. No son unas elecciones más para nosotros. Es la oportunidad para consolidar el esfuerzo que los socialistas hemos hecho en los Ayuntamientos y también para fortalecer los cambios sociales que se han producido desde que los socialistas estamos en el Gobierno.

Todos somos conscientes de la importancia de estas Elecciones, pero no es suficiente con decirlo, hay que ponerse a trabajar desde ya mismo.

Os pido a todos, a los dirigentes del partido, a todos los militantes que os pongáis a trabajar. Tenemos que presentar las mejores candidaturas y tenemos que elaborar programas para cada municipio y para cada territorio dando respuesta a lo que de verdad piden los ciudadanos.

Tenemos que hablar con la gente, hacerles nuestras propuestas y darles la oportunidad de que nos hagan las suyas.

Tenemos que salir a la calle con el orgullo del trabajo bien hecho (porque la gestión de nuestros Alcaldes y Alcaldesas, la labor de nuestros concejales y concejalas es para estarlo y para enseñarlo). Pero también hay que salir con la ilusión renovada de seguir trabajando por nuestros vecinos; por transformar pueblos, ciudades y territorios; con las ideas nuevas que conecten con nuestros sueños de futuro.

Las Elecciones son la fiesta de la democracia. El rito de la igualdad de los ciudadanos. El voto es la fuerza de los débiles. Es la forma de ser igual a todos. Y tenemos que convencer a todo el mundo de que el voto es la forma de que su opinión tenga influencia en el futuro colectivo.

Tenemos que lograr, calle a calle, casa a casa que más ciudadanos se sumen al cambio y a la mayoría progresista en Euskadi.

Tenemos que formar nuevas mayorías progresistas que promuevan la eficiencia en la gestión de los recursos públicos, la transparencia de los gobiernos locales y la defensa de los intereses de los ciudadanos.

Poneos a trabajar y mirar fuera de casa buscando apoyos. Los socialistas somos el corazón del cambio y del progreso en Euskadi. Sin Partido Socialista no hay Alcaldes Socialistas, ni Diputados Socialistas, ni Lehendakari Socialista. Los militantes sois la referencia pública de nuestro proyecto. Sois los que hacéis posible la existencia de todo esto.

Y tener en cuenta que hoy tenemos un Gobierno Socialista en Euskadi porque antes hemos tenido concejales y Alcaldes que han demostrado que se puede gobernar de otra manera. Porque los Ayuntamientos Socialistas han defendido durante años los intereses ciudadanos.

Los Ayuntamientos Socialistas han sido siempre nuestra mejor tarjeta de visita y nuestro mejor soporte institucional e ideológico.

Y por eso, en las próximas elecciones está en juego nuestra verdadera fortaleza. Somos un Partido municipalista por vocación y porque es la plataforma desde la que tejemos la red con la que sostenemos el bienestar de los que más necesitan de lo público frente a quienes quieren hacerla desaparecer.

Por eso tenemos que conseguir que sean más, que haya más gente que se suma al proyecto socialista en Euskadi.

Fuera del partido también hay personas progresistas. No todos los Socialistas están en el Partido socialista.

Y tenemos que buscar su colaboración y su complicidad. Tenemos que pedir su ayuda y juntos dar un empujón definitivo al cambio y a la modernidad.

Por eso hay que trabajar con esfuerzo y con audacia. Hoy tenemos muchas más personas que nos apoyan. Hay más gente que ha visto que sí, que se pueden hacer las cosas de otra manera, teniendo en cuenta sus intereses y sus preocupaciones. Más gente que confía en nosotros porque hemos demostrado que sus prioridades son las nuestras y que no nos dedicamos a darnos satisfacción a nosotros mismos. Abrid los ojos y mirad fuera, Oíd lo que dice la ciudadanía y tomad nota.

Y sabed que nos vamos a presentar a las Elecciones con ganas y con la clara voluntad de ganarlas, porque tenemos ideas claras, proyectos que defienden el interés público y porque vamos a buscar la colaboración de todos para que la noche electoral sea un triunfo del progreso y la izquierda en Euskadi.

Estamos fuertes, unidos y orgullosos de lo que representamos y de lo que significamos en éste país. Trabajamos para ganar. Porque

con nosotros gana Euskadi, gana la libertad y la convivencia, ganan los que quieren sumar y no dividir. Gana la sociedad vasca.

Esa es nuestra responsabilidad y la vamos a cumplir.

Bilbao, 11 de septiembre de 2010